

Enseignement

L'INSTITUT DE L'ANNONCIATION



Notre tour des écoles catholiques de notre Unité pastorale nous conduit aujourd'hui à l'Institut de l'Annonciation-Boodschapinstituut situé à la fois rue Josse Impens, avenue Jean Stobbaerts et rue Vandebussche. Cette école, fondée en 1933, présente la particularité d'avoir des classes francophones et néerlandophones sur un site commun jusqu'à la communautarisation de l'enseignement en 1989. Nous mettrons l'accent sur l'école francophone.

Dans ce quartier proche du parc Josaphat les nouvelles constructions se multiplient après la guerre de 14, rendant indispensable la création d'une école. La communauté de la Retraite du Sacré Cœur, originaire d'Angers et déjà présente dans le quartier du square Ambiorix et au 58 de l'avenue Jan Stobbaerts, entreprend en 1933 au 125 de la rue Josse Impens la construction de l'école Ste-Alice. Elle en confie les plans à l'architecte Armand Demey et l'année suivante le Cardinal Van Roey la bénit. C'est durant l'occupation allemande en 1941 que les religieuses annonciades d'Heverlee remplacent les Dames de la retraite du Sacré Cœur reparties pour Angers. L'école Sainte-Alice change alors de nom et devient l'Institut de l'Annonciation. Cette école comportait d'une part une école payante située au 58 de l'avenue Jan Stobbaerts avec une classe de jardin d'enfants, une section primaire complète et une section secondaire d'humanités modernes, et d'autre part une école paroissiale gratuite située rue Josse Impens, comportant un niveau primaire francophone (3 classes) et néerlandophone (1 classe) et une classe de jardin d'enfants. Les deux écoles communiquaient par les jardins.

Les sœurs annonciades d'Heverlee sont une communauté religieuse féminine enseignante et missionnaire. Cet ordre monastique fut fondé en 1501 en France par Sainte Jeanne de France (1464-1505). La règle insiste sur la louange de Dieu, l'humilité dans le service et la Charité à l'exemple de la Vierge Marie. La branche belge née à Veltem grâce à l'abbé Pierre Jacques de Clerck crée une première école (1787) bientôt suivie d'une congrégation d'annonciades à Heverlee (1894) qui est encore aujourd'hui la maison mère de l'ordre en Belgique.

L'institut affrontera avec succès la seconde guerre scolaire (1950-1958) puis les querelles linguistiques qui aboutiront à la communautarisation de l'enseignement (1989). Le pacte scolaire (novembre 1958) laisse aux parents le libre choix du réseau d'enseignement, libre confessionnel ou officiel. Ces réseaux sont subsidiés et contrôlés par l'État qui homologue leurs diplômes ; l'enseignement est obligatoire et gratuit. C'est dans le contexte de la seconde guerre scolaire (1950-58) et des querelles linguistiques qu'en 1955 les deux écoles gratuite et payante fusionnent et en 1962 un nouveau

bâtiment avec une salle de gymnastique est construit rue Josse Impens. En 1968, la section francophone quitte l'avenue Jan Stobbaerts laissée aux néerlandophones pour se concentrer rue Josse Impens. Notons que les deux entités fréquenteront jusqu'en 2011 les salles de gymnastique des deux sites. En 1970, la section secondaire est supprimée et les années 2017-2021 sont une époque de grands travaux, tant du côté francophone que néerlandophone, qui aboutissent à la séparation complète des deux entités.

Aujourd'hui l'Institut de l'Annonciation compte une crèche (depuis 1979) qui accueille 74 enfants, une section maternelle de 3 classes comptant 84 enfants et une section primaire de 8 classes comptant 182 enfants, soit une population totale de 266 élèves répartis en 11 classes. Si la crèche est indépendante de l'école, des activités sont organisées en commun.

Maternelles et primaires ont leur propre cour de récréation, sécurisée et adaptée à l'âge.

Le logo de l'école sur fond bleu fait référence à l'Annonciation (A) et la fleur de lys du centre à la pureté de la Vierge Marie.

Le projet éducatif chrétien de l'institut s'articule autour de trois thèmes : une communauté d'apprentissage, une communauté de vie, un milieu d'éveil et d'éducation à la foi. L'accent est mis sur le bien-être de chaque enfant parmi la communauté, la famille que constitue l'école. Il n'y a pas d'uniforme mais les vêtements scolaires sont demandés en bleu marine et blanc. L'école adhère au projet de l'école citoyenne, visant à former des citoyens démocratiques et responsables. Le respect de soi et de l'autre dans sa différence comme celui du bien commun est développé. Le souci de l'écologie est aussi très présent comme en témoignent les derniers travaux (pose de panneaux solaires, de châssis et screens, création d'un potager, d'un compost et même d'un poulailler). Le plastique étant banni de l'école, les élèves sont invités à avoir leur gourde et des collations 'zéro déchet' sont organisées.

La Pastorale très vivante est axée sur notamment l'amélioration de soi, et de soi face aux autres, l'accent étant mis sur tout ce qui rassemble. Les temps forts de l'année liturgique, particulièrement le 25 mars, sont un moment de communion entre tous, quelle que soit son origine.

La directrice souhaite bien sûr faire prospérer son école, notamment par l'augmentation du nombre d'élèves et la rénovation des bâtiments.

L'Institut de l'Annonciation est une petite école, chaleureuse, dynamique et pleine de projets tournés vers l'avenir.

Nadine Dewaet (une ancienne) et Muriel VanBockstael

